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隨㠥羅姆尼獲得共和黨總統候選人的提名機會大增，共和民主兩

黨圍繞總統大選的角逐更趨激烈化。為爭取中下層選民，奧巴馬攻

擊羅姆尼是不公平地傾向於超富階層的一個典型代表；奧巴馬今年2

月1日宣佈了一套新方案，新方案的主要內容是幫助貸款購房者利用

當前處於歷史低位的利率重組抵押貸款，旨在緩解貸款購房者的還

款壓力，提振住房市場。奧巴馬還指責共和黨，說他們寧可保護美

國人口中1%的富人，而不願幫助普通的工薪階層；羅姆尼擔任私募

經理時賺了至少2億美元，在競選總統過程中又獲數千萬美元捐款。

疲弱經濟成奧巴馬的軟肋

與其他參選人相比，羅姆尼的競選方案更具體，羅姆尼已將攻擊

疲弱的經濟作為競選的主軸，並指責奧巴馬要把美國變為「歐洲式

的福利社會」。羅姆尼一方面抨擊奧巴馬政府的經濟政策，另一方

面不厭其煩地宣揚自己有過管理私營企業的經歷：在經營「貝恩資

本」風險投資公司時，曾創造一萬個就業機會，因此懂得如何創造

就業。在美國為失業等經濟難題一籌莫展之時，羅姆尼的攻擊矛頭

直指奧巴馬政府的軟肋。共和黨宣稱，奧巴馬失敗地推出並浪費了

7870億美元經濟刺激方案，施政表現與他3年前的承諾相去甚遠。

羅姆尼提出一份重振美國經濟的59點方案，長達160頁。該方案的

核心是在憲法中增加一項旨在平衡預算的修正案，將聯邦政府開支

上限設定為國內生產總值的20%。羅姆尼還希望將企業稅從35%降

至25%，並提出個人所得稅降低20%，將富人的最高收入所得稅率

從35%降至28%。羅姆尼批評奧巴馬在執政期間使美國債台高築；

面對老年選民，羅姆尼承諾永遠不會削減醫療保健計劃和社會保障

福利，拉到一些老人的選票。

羅姆尼競選優勢包括幾方面：首先，羅姆尼具有出色的財經管理

才能。在美國經濟復甦乏力和失業率居高不下的背景下，美國迫切

需要一位富有財經才幹的領導人，奧巴馬執政三年並沒有讓美國走

出金融危機的陰影，而羅姆尼不僅本人在商界順風順水，而且任馬

薩諸塞州州長期間兩年內甩掉了州財政赤字30億美元的包袱，使州

財政出現盈餘，其財經才幹早已為各方所接受。羅姆尼反對政府向

企業注資救市，自稱為搞經濟能力最強的人。

其次，羅姆尼有人脈優勢。羅姆尼長期生活在新英格蘭地區，在

商界巨賈中人脈廣泛，頗受財大氣粗的共和黨高層賞識。羅姆尼在

中西部地區也有盤根錯節的聯繫，過去兩年裡羅姆尼向摩門教堂捐

贈了413萬美元，羅姆尼摩門教的宗教背景也使他在西部落基山脈地

區擁有支持者。美國茶黨也表示支持羅姆尼。支持羅姆尼的現任和

前任州長有明尼蘇達州前州長蒂姆．波倫蒂、新澤西州州長克里

斯．克里斯蒂和前佛州州長、前總統小布什的弟弟傑布．布什。據

統計，美國國會議員中已有81人表態支持羅姆尼。另外，他得到眾

議院共和黨領袖埃里克．坎托的力挺。

振興製造業是關鍵

奧巴馬在大選年認定美國經濟發展、就業增長的關鍵是製造業；

美國製造業因大規模外遷而不斷萎縮，目前在美國經濟中佔比不足

30%，而以金融業為首的服務業卻興旺發達。奧巴馬政府準備用稅

收優惠鼓勵轉移出去的製造業回歸美國，用「反補貼」手段打擊中

國等競爭對手，這對於提振美國製造業、增加就業機會而言，依然

是開錯了藥方。本輪金融危機的殘酷現實表明，製造業與服務業之

間應該保持適當的比例。如果製造業大量轉移到國外，而為了在需

求減少的情況下生存，金融服務業往往脫離實體經濟自我膨脹，最

後以泡沫破滅、經濟危機收場。

共和黨雖然聲稱美國經濟需要從根本結構上進行改革，但提不出

打動人心的方案。共和黨利用攻擊人民幣匯率政策、抨擊中國貿易

政策譁眾取寵，招致選民不滿；共和黨在美國經濟復甦緩慢之時仍

要維持美國的超級軍費，也容易被選民拋棄。

美國兩黨為大選展開新一輪角逐

港鐵在錄得巨額盈利下仍計劃今年6月加價5.4%，引起全城嘩
然，立法會交通事務委員會日前通過沒有約束力動議，要求港鐵擱
置加價。另外，運輸及房屋局局長鄭汝樺表示，已委託顧問檢討
「可加可減」機制，研究加入新元素反映港鐵實際營運狀況，將票
價調整幅度與非鐵路票務收益、事故服務表現、鐵路營運通脹指數
及市民家庭收入狀況等因素掛㢕，料檢討工作今年底完成。
對於港鐵加價，市民感到無奈，尤其是今年加幅，更加令人氣

憤。翻查過往記錄，港鐵按可加可減機制分別在2010年及2011年加
價2.05%和2.2%，最新加幅更倍增至今年的5.4%，遺憾的是，港鐵
今年初錄得的盈餘卻是歷年最高的，達147億元，港鐵在2010年的盈
餘是96億元，而在2011年的盈餘是121億元，數字告訴我們，港鐵賺
得愈多，加得愈狠。港鐵手拿那把說加就加、毋須行會通過的「尚
方寶劍」，將市民宰割得遍體鱗傷，但股東們卻賺得盤滿缽滿，罔
顧市民感受。
港鐵加價合法，卻不合情，那個不一樣的「可加可減」機制是罪

魁禍首，當然需要馬上檢討，惟議員們所提出的沒有約束力動議恐
怕幫不到忙，如無意外，最終港鐵亦會照加如儀，毫不手軟，至多
是一如過往，推多優惠去安撫市民，惟港鐵近年推出的所謂優惠，
卻給人越做越縮的感覺。
以往的港鐵優惠是乘客在一星期之內，搭十程港鐵，無分遠近亦

送上一張免費車票，但港鐵對上一次的所謂「張飛送㝍」優惠，卻
要求乘客在一星期之內搭港鐵消費滿一百元才有資格獲得一張「免
費飛」，造成短程客不能受惠，長程客才可得到優惠的不公平現
象，而優惠只為期半年，市民不禁要問，是誰想出來的餿主意，難
道港鐵公司以為香港的「打工仔」可以「做半年，休半年」這般幸
福？
堂堂一間大公司，港鐵所推出的優惠卻欠缺大方，只顧長途客，

忽略短程客，優惠又如斯「天一半、地一半」、「始亂終棄」，在在
給人的感覺是，港鐵是整色整水，只求安撫市民的心情於一時，無
意讓市民得到好處。
港鐵「縮骨」如斯，大概是「用心良苦」的，將優惠期設定半年

而非一年，正好給與市民半年或更少的時間去習慣新收費，當稍為
適應新收費，便要迎接他們另一輪升浪，屆時他們又可以推出半年
優惠去安撫市民，減低加價的震撼性。惟如此「古惑」與「短
癮」，卻大大破壞港鐵的企業形象，對此，筆者建議港鐵公司索性
評估優惠的整體「損失」去直至抵銷部分加幅好了，至少可令所有
乘客受惠，毋須限時限刻、左計右計，若不，港鐵應推出一些切實
可行的優惠方法，或重推為期一年的「十送一」優惠回饋市民。

特首選舉落幕，在距離新政府上任尚有
三個月，正是好時機團結社會，凝聚共
識，為新政府工作做好準備，為香港掀開
新一頁。繼港澳辦主任王光亞開腔勉勵香
港社會各界放下分歧，實現大和解、大團
結後，在候任特首梁振英上京接受任命書
時，國家主席胡錦濤及國務院總理溫家寶
也分別提到要做好團結各界的工作，帶領
香港開創長期繁榮穩定的新局面，對梁振
英寄予厚望。

團結凝聚為香港營
梁振英也沒有辜負中央的期盼，當選特

首後，積極進行大和解、大團結的工作。
在其當選宣言上，即時向各界釋出善意，
強調齊心、合作、團結、包容，摒棄選舉
時梁營、唐營、何營之別，團結凝聚為香
港營。
在當選後的兩個多星期，梁振英馬不停

蹄會見社會各界人士，如：公務員團體、
專業界別的醫學會、工程師學會、會計師
公會等等，即使親唐英年的金融界、銀行
界及商界的代表，他也沒心存芥蒂，一一
邀請會面，以了解不同界別的訴求。
同時，梁振英也頻頻到訪灣仔、觀

塘、沙田、深水㝸等地區，親身與當區
居民接觸，聆聽他們的聲音和意見，實

踐了他競選的承諾，走入群眾，做一個
親民的特首，也看見他為促進社會團
結，凝聚不同階層、不同界別人士，下
了不少心力。
事實上，剛過去的特首選舉，有別於以

往兩屆，競爭甚為激烈，當中兩位來自建
制派的候選人梁振英和唐英年，更是一番
龍爭虎鬥。選舉過程中，兩方支持者的陣
營，為了爭取更多市民的支持，難免要互
相比拚，互相較量，口舌之爭固然少不
免，這也是一場有競爭的選舉必然出現的
現象。

建制派應良性互動衷誠合作
但選舉過後，所有愛國愛港人士，都應

放下在選舉期間所產生的分歧，凝聚一
起，共謀香港的發展。梁振英作為當選
者，固然要作出主動，伸出橄欖枝，修補
在選舉中產生的裂痕。挺唐人士也應忘記
選舉時的嫌隙，放下成見，加強與梁振英
的溝通，在未來施政上衷誠合作。
社會和衷共濟，團結一致，才能平穩向

前發展，是香港利之所在；相反，若社會
各界互不信任，互拖後腿，只會內耗不
斷，停滯不前，對香港百害而無一利。過
去多年，香港發展步伐遲緩，鄰近的地區
（如：新加坡、上海、廣州等）紛紛迎頭

趕上；社會上的深層次矛盾（如：房屋、
貧富懸殊等問題）懸而未決，都急需社會
各界團結一心去處理。所謂「合則強，分
則弱」，實現大和解，是香港未來發展重
要的第一步。當然，要修補嫌隙，不能單

靠一兩次飯局，而是需要時間溝通諒解，
建立互信，拉近各方人士的距離，新特首
在這方面更要採取主動，齊心努力，一起
壯大香港營，落實政綱，改善民生，為香
港穩中求變。
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實現大和解 利香港發展

候任行政長官梁振英表示，在未完全了解「雙非」孕婦對香港
醫療及教育造成的影響前，私家醫院於2013年預留給「雙非」孕
婦的分娩名額「應該是零」，並強調2013年在港出生的「雙非」嬰
兒，「不能保證可以取得香港永久居留權」。然而，公民黨黨魁梁
家傑昨日卻大潑冷水，指當局「只要在邊境做好堵截雙非孕婦的
工作」，就可以解決「雙非」孕婦湧港的問題，本港並不需要釋法
云云。

誇大堵截成效別有居心
梁家傑的說法是再一次誤導公眾，為當局埋下陷阱。梁家傑提

出的堵截方法，並非什麼真知灼見，當局早已推出了連串邊境堵
截措施。然而，社會卻不應將行政措施的效用過分誇大。始終，
兩地多個入境關口，每日數以十萬計的人流出入境，不論是多嚴
密的堵截都難免掛一漏萬，內地13億人口，有什麼行政措施能確
保將所有「雙非」孕婦都拒於門外？而且，當這些「雙非」孕婦
成功進入本港，並且衝急症室分娩，本港醫院也不能坐視不理。
特區政府和社會各界把可能想到的解決方案都想過了，包括堵塞方
案、收費方案、預約方案、配額方案等，但都未能妥當地解決問
題。原因是只要「雙非」孕婦在港所生子女可取得居港權這個誘因
不改變，任何行政措施都不可能阻止孕婦來港的意慾。梁家傑故意

誇大行政措施的作用，顯然不是無知，而是別有居心。梁家傑故意
誤導公眾，將「雙非」問題由法律層面，轉到所謂行政層面上，將
大量「雙非」孕婦湧港歸咎於當局把關不嚴，而非法律上出現問
題，其目的是要掩蓋公民黨在「雙非」問題上的惡行。
如果當局真的聽從梁家傑建議，將問題核心聚焦在所謂行政堵

截的層面上，不但未有解決問題核心，而且一旦當事人提出司法
覆核，質疑政府的決定，政府也可能敗訴，等如是為政府埋下炸
彈。事實上，梁家傑的「堵截雙非論」以及拒絕釋法的建議，不
過是欲蓋彌彰。現時鬧得本港滿城風雨的「雙非」問題，源於終
審法院在「莊豐源案」的判決，讓所有在港出生的子女都可取得
居港權，引發大量內地孕婦絡繹不絕來港產子。當時代表莊豐源
的大律師是公民黨核心成員李志喜，參與的律師也多屬公民黨友
好。

公民黨是「雙非」問題罪魁禍首
雖然當時公民黨並未成立，但負責官司的正是當下公民黨核心

成員。當年余若薇等人也有支持終審法院的判決。正是通過「莊
豐源案」製造了今日困擾全港的「雙非」問題。梁家傑當然知道
公民黨成員是「雙非」問題的幕後黑手，將難逃民意譴責，而9月
份的立法會選舉將至，任由「雙非」問題發酵，對其選情將造成
極大的衝擊，於是黨內一眾不斷在「雙非」問題上誤導公眾，轉
移視㡊，意圖淡化自身的責任。梁家傑的「堵截論」固然是掩耳
盜鈴，吳靄儀乾脆把責任推卸於個人遊更是歪理連篇，說穿了都
是作賊心虛。當年李志喜在法庭上指責社會對「雙非」憂慮是
「杞人憂天」，余若薇也有過類似說法。

梁家傑及公民黨一直提出修改《基本法》，目的只是為了轉移視
線。《基本法》條文及籌委會的解釋相當清楚，只是終審法院沒
有採用有關解釋，修改《基本法》沒有道理。而且，修法一事茲
事體大，不易達成共識，公民黨不過是以此來轉移視線，製造政
治爭議，以掩飾在「莊豐源案」上的惡行。事實上，「雙非」問
題的衝擊力較外傭居港權更為猛烈。外傭居港並未成事，已足以
令公民黨在區選中損兵折將，而廣大市民在「雙非」問題上深受
其害，肯定要以選票向公民黨說不。因此，公民黨一眾以至其喉
舌《蘋果日報》要求通過修改《基本法》解決「雙非」問題，是
故意誤導公眾，將「雙非」孕婦湧港歸咎於《基本法》之上，以
推卸其在「莊豐源案」上為本港埋下人口炸彈的惡行。

梁家傑「堵截論」及「修法論」誤導公眾包藏禍心

藍鴻震 全國政協委員
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公營醫院的醫生短缺。政府為黃竹坑和大埔兩塊地皮招標作興建
私家醫院時，應先對醫療產業的發展有長遠規劃。
近日醫管局向瑪麗醫院急症室顧問醫生唐漢軍頒授第19屆傑出員

工獎。唐醫生已在急症室工作達25年，一直服務市民，其獲獎實至
名歸。公營醫院裡，類似唐醫生的資歷較深的醫生已越來越少。
現時，醫管局約有5,000名醫生。近年公營醫院的醫生流失率持續

高企，2009/10年度、2010/11年度及2011/12年度，醫生的流失率分
別為4.4%、5.3%及4.9%。當中急症科、兒科、眼科、麻醉科等為重
災區。以急症科為例，其流失率連年上升，由2009/10年度的
3.0%，升至2010/11年度的5.7%，再增至2011/12年度的6.2%。流失
率偏高，當中不乏資歷較深的醫生離開，這不止對基層市民的健康
構成威脅，還對年輕醫科畢業生的培訓帶來負面影響。
據醫務委員會統計，除去海外執業的香港註冊醫生，現時全港有

11,733名醫生。相較其他已發展的地區，香港人口的醫生比率偏
低。按709萬名香港人口計算，每千名醫生比例是1.65。根據世界衛
生組織的統計，2009年，英國的比例是2.74；奧地利是4.75；新加坡
是1.83，全都高於香港。
現時，政府決定為黃竹坑和大埔兩塊地皮招標作興建私家醫院。

雖然有關計劃已由2008年延後至今，但是政府仍應審慎衡量招標對
公營醫院的醫生供應的負面影響。
更多的私家醫院建成勢必增加對醫生的需求。在醫生數量有限的

情況下，私家醫院難免以較吸引的薪酬福利向公營醫院「挖角」。
雖然政府已決定於2012年起的三年間，增加第一年醫科學士名額100
個，即增至420個，但是培訓一名專科醫生，至少須11年的時間，新
增普通醫生無助解決個別專科醫生短缺的問題。由於普通醫生傾向
選擇專科，對急症科的興趣不大，而私家醫院對急症科醫生需求更
為殷切，急症科醫生供應緊張的問題可能更為嚴重。
政府可以輸入海外醫生以解燃眉之急，但是這些醫生能否在香港

執業，必須通過醫委會審批。較早前政府希望輸入數名海外醫生便
遭到業界強烈反對。根據西醫工會於去年十月的調查，醫生一面倒
不同意海外醫生可以解決公營醫院的「逃亡潮」，可見有關方法的
落實難度頗高。
政府要招標興建更多私家醫院，必須先對本港的醫療產業的發展

有長遠規劃。不然的話，公立醫院的醫生短缺，最終受害的是基層
市民和年輕醫科畢業生。
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梁家傑故意誇大行政措施作用，並要求通過修改《基

本法》解決「雙非」問題，是故意誤導公眾，將「雙非」

孕婦湧港歸咎於當局把關不嚴及《基本法》之上，以推

卸其在「莊豐源案」上為本港埋下人口炸彈的惡行。然

而，行政措施不但難以杜絕「雙非」孕婦湧港問題，而

且有可能會引發大量法律爭議。而《基本法》條文及籌

委會的解釋根本相當清楚，只是終審法院沒有採用有關

解釋，斷沒有修改之理。梁家傑的謊話不過是為了掩蓋

自身的禍港行徑，並藉㠥要求修改《基本法》，轉移視

線，製造政治爭議，包藏禍心，盡顯其人其黨禍港的面

目。

■候任特首梁振英和建制派議員共晉晚宴。 香港文匯報記者曾慶威 攝


